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□本报记者 段西元

■■段段言言堂堂
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经验主义真坑人 本报讯 两届MVP史蒂夫·纳
什在推特上正式宣布退役， 结束
了19年的传奇生涯， 身为 “96黄
金一代” 成员， 纳什生涯助攻数
在NBA历史排名第三 ， 作为联
盟最伟大的控卫之一， 他已经锁
定了一个未来的名人堂席位。

41岁的纳什终于和篮球说再
见了， 从1996-1997赛季场均3.3
分的菜鸟，到NBA历史上最成功
的控卫之一， 纳什的整个生涯更
像是一部励志的史诗， 在19年的
职业生涯里， 纳什一共出战1217
场常规赛，其中1052场首发，场均
登场31.3分钟， 拿到14.3分8.5次
助攻 3个篮板 ， 投篮命中率为
49%， 三分命中率为42.8%。

在整个职业生涯里， 纳什分
别效力过太阳、 小牛以及湖人，
其中在2004-2005赛季重回太阳
后， 他的生涯完成了质的升华，
在2005年以及2006年， 纳什两度
拿到MVP， 成为当时NBA历史
上第9位连续两届拿到常规赛最
有价值的球员， 同时也是后卫里
第三位实现这一成就的人， 另外
两位分别是 “魔术师” 约翰逊和
迈克尔·乔丹。

在纳什整个职业生涯里， 他
的总助攻次数达到了 10335次 ，
在联盟历史上排在第三位， 仅仅
位列斯托克顿和贾森·基德之后。

作为稳健的投手 ， 纳什是NBA
历史上罚球最准的球员 ， 他以
90.4%的罚球命中率超越了神射
手马克·普莱斯， 位列NBA历史
第 一 。 自 从 2001 -2002赛 季 到
2008-2009赛季， 在纳什的掌控
下， 他所在的球队进攻数据均列
联盟第一位。

纳什在太阳的最后几个赛季
里， 由于受到年龄以及伤病的困
扰， 竞技力有所下滑。 本赛季湖
人早早无缘季后赛， 纳什也果断
做出了自己的决定。

作为篮球运动员， 纳什在整
个职业生涯里为球迷留下了许多
经典篇章， 退役意味着篮球的大
门关上， 但另外一扇门却正在为
他打开。

（艾文）

NBA两届MVP告别传奇生涯
纳什正式宣布退役

自2001 ／ 2002赛季始 ， 德国
实施了 “足球复兴十年计划 ”，
深度改造本国足球体制。 足球俱
乐部纷纷开办了足球学校， 聘用
教师和指导员， 使体育和学校生
活融为一体。 当时， 德国足球官
员也面临其他运动项目吸引走越
来越多年轻人的现实。

以前德国足球也进行过一些
改革， 足球几十年来一直是德国
学校体育课的组成部分， 但是这
次足球复兴十年计划却是一个全
国性的大举措， 可以说是众志成
城。 因此， 2014年德国在巴西捧
得世界杯， 全国人都自觉当了世
界冠军。 很多人说， 这是一次举
国 “感觉良好”。

在德国， 经过足球改革， 年
轻人在球场上和课堂里同创佳绩
不再是不切实际的幻想。 足球可
以引导年轻人积极健康面对人
生 ， 在球场 ， 在社会 ， 在职场
上。 完成学业或职业培训， 为足
球生涯之后的生活做好准备， 与
进球同样重要。 德国的足球学校
就是一个小社会， 你得遵守衣食
起居等各项规章， 得学会与他人
融洽相处， 协作行事。

中国人此番足球改革， 在很
大程度上也是要做类似的事情，
包括要建更多校园足球场， 让年
轻人有更多机会踢球、 爱球， 并
受健康的足球文化滋养。

笔者认为， 中国的足球改革
和发展计划能够使中国足球焕发
新貌， 因为中国有人数众多的良
好的球迷基础， 中国发展整个体
育事业也经验丰富， 人们对足球
的兴趣也越来越大。

或者有人会说足球大赛对一
国经济促进作用有限， 但是， 不
管怎么说， 足球的确能重塑精神
面貌。

谈到足球给德国带来的根本
性改变， 有突出两例： 1954年联
邦德国在瑞士伯尔尼首次捧得大
力神杯 ， 人称 “伯尔尼奇迹 ”。
这一 “奇迹” 让背负战争历史包
袱、 遭人冷眼的德国人重归国际
大家庭， 找到了归属感。 一些历
史学家称， 联邦德国捧杯的1954
年7月4日， 是这个当时 “新生”
不久的国家 “真正的生日”。

另一次巨变发生于2006年之
夏。 战后几十年， 德国人一直抑
制国家意识， 表现爱国主义有时

被视作不当之举， 因为它总让人
联想起纳粹统治和犹太人大屠杀
的黑暗岁月。 但2006年主办世界
杯， 让德国男女老少纷纷敞开心
扉 ， 德国国旗大街小巷四处飘
扬。 称自己是德国人， 大家不再
犹豫。 德国成功举办这届世界杯
也大大改变了世人对德国人的印
象。

德国世界杯被称为 “一个夏
天的童话”， 其国际公关效应是
任何人用多少钱都买不来的。 它
将一个现代、 开放的德国形象传
向了世界。

再说中国， 新颁布的足球改
革方案为中国发展足球指引了正
确方向。 诚然， 中国还不是足球
强国， 做到这点还有很长的路要
走。 但中国体育潜力巨大， 特别
是年轻人酷爱体育， 发展足球也
是民心所向。

锐意改革会让 足 球 在 中 国
越来越受欢迎 ， 并走向世界 。
要想最终取得成功 ， 发展校园
足球， 对各级联赛、 教练和足球
管理者坚持高标准、 严要求至关
重要。

(特鲁斯特)

昨天， 奥运宝宝崔珍妮与母亲一起来到中国园林博物馆参观 “奥
运之旅 百年圆梦” 展览。 当天， 园博馆免费公开展示奥运之旅百年
梦想展览 ， 展览分为 “创办奥运 世界之梦 ”、 “参加奥运 中国之
梦”、 “举办奥运 北京之梦” 和 “申办冬奥 未来之梦” 等四个部分。
展出有奥运纪念邮票、 奥运会杂
志、 报纸、 奥运会瓷盘、 奖杯、
奥运会徽章等实物。 展览将免费
公开展示至5月5日。

本报记者 邱勇 摄影报道

奥运之旅百年梦想展开幕

足球能够改变国家
———德国足球对中国足球改革的借鉴

最近， 中国政府通过的 《中国足球改革发展总体方案》， 是实现
中国人足球梦想的路线图。 值得关注的是， 推进足球改革， 追求的不
仅是足球业绩， 还有足球之外的精神诉求。

■体育资讯

本报讯 （记者 黄葵 ） 第六
届全国围棋龙星战近日在中国棋
院闭幕， 本届龙星战的冠亚军得
主柁嘉熹、 檀啸分获12万元、 5
万元人民币奖金。

龙星战是中国围棋协会主
办、 株式会社围棋将棋频道协办
的高规格国内快棋赛事， 全部职
业、 业余棋手均可报名参赛。 比
赛于去年7月拉开帷幕， 经过网
选赛、 本选赛、 本赛和三番棋决
赛， 最终决出了本届冠军棋手、
世界冠军柁嘉熹九段。

中国围棋协会主席王汝南
表 示 ， 龙 星 战 不 同 于 其 他 赛
事 的 最 大 特 色 ， 是 32强 赛 后
的 每 盘 棋 都 在 天 元 围 棋 频 道
进 行 录 播 ， 制 作 完 成 的 节 目
在 国 内 及 日 本 播 出 ， 这 对 围
棋的普及 和推广起到非常大的
推动作用。

株式会社围棋将棋频道社长
冈本光正对中国围棋协会给予比
赛的大力支持表示由衷的感谢，
并表示第七届中国围棋龙星战也
将举办下去。

第六届龙星战柁嘉熹夺冠

一场本可稳稳到手的3分变
成了1分， 国安在间歇期之前没
有 “完美收官” 的确让人非常遗
憾， 毕竟杭州绿城在现今的中超
只能算是一支保级球队， 这2分
丢的实在有点儿 “堵心”。

事实上， 本场比赛大部分时
间国安都在稳稳地控制着场面。
杭州绿城为了抵挡北京国安的进
攻 ， 排出了一个5后卫的阵型 。
可碰巧这场比赛曼萨诺用德扬和
费祖拉乌打双中锋， 绿城只想着
限制德扬， 却无法抵挡黑山人身
后的 “影子杀手” 费祖拉乌。 正
是费祖拉乌出其不意的进球， 让
国安在大半场都处于领先状态。
战术层面， 曼萨诺的双中锋已经
完全破了特鲁西埃的三中卫。

而国安似乎也坚信这条联盟
最好的防线能够将1∶0的优势保
持到终场， 毕竟杭州绿城的攻击
力实在有限， 该队前场的两个非

洲外援， 拿到整个中超大环境中
只能算是二流。 但国安显然低估
了 对 手 的 反 扑 能 力 ， 也 高 估
了 自 己的防守能力 。 曼萨诺用
巴塔拉对位换下费祖拉乌， 这个
换人多少影响了国安前场的冲击
力。 绿城防线一下子 “解脱” 了
出来。 此时， 奋战已久的德扬早
已疲惫不堪， 在对方三中卫的缠
斗下， 黑山人不能像前一个小时
那样持续给绿城防线压力。 你给
不了对方压力， 对方就会给你压
力。 绿城的进球看似偶然， 实则
必然。

丢球之前， 国安踢得很像卡
佩罗时代的尤文图斯 ， 稳如泰
山， 但那个丢球让人回到现实 ，
我们还不是尤文图斯， 即便是尤
文图斯也做不到场场不丢球， 场
场不犯错。 在漫长的赛季中， 如
果你有一秒钟在打盹就会铸成大
错 。 国安在绿城身上丢了2分 ，

恒大、 上港、 申花未必会在这里
丢分， 如果最后与冠军又擦肩而
过， 肯定会为这丢失的2分而后
悔。

这场比赛是个巨大的教训 ，
比赛场上容不得半点 “经验主
义”， 每一秒钟对手都是 “鲜活”
的、 “动态” 的、 存在种种 “变
数” 的。 好在这个错误发生在赛
季刚刚开始时， 联赛的魅力就是
你可以犯错误， 但也可以不断弥
补错误。 最后的积分榜， 往往比
的是谁的错误更少。 国安昨天的
这个丢球， 打破了杨智长时间不
丢球的纪录， 同时也为北京国安
卸下了包袱。 接下来国安迎来2
周的间歇期， 这个间歇期非常宝
贵， 国安的众多伤员可以得到恢
复， 希望国安去国家队的球员能
够保持健康， 让曼萨诺在联赛重
新开始时 ， 能有一个完整的阵
容。


